
“妙妙是个葫芦娃，姥姥是个糊
涂娃。”这是邻居家不到两岁的小妙
妙对姥姥的评价——— 当她的姥姥出
门忘了拿钥匙时。童真童趣，老少两
代其乐融融。

代宽，是我一次在饭桌上与朋
友闲聊自造的一个词儿，意思是代
沟的宽度。现如今，外面的世界变化
太快，除了上述小妙妙这样年岁的
稚童外，“代”级隔阂逐步演变成了

“年”级隔阂，什么八零后、九零后、
零零后、一零后都不算什么事了。过
去说20年一个代沟，前些年说10年
一个代沟，有朋友说现在的代宽仅
剩下两三年了，基本上与iPhone手
机的更新换代是一个频度。悲夫，幸
乎？

其实，大人抱怨与下一代的隔
阂越来越大，所谓代宽越来越窄，这
主要是从对新技术与流行玩意儿的
接受程度来比较的，成年人显得越
来越落伍与OUT了。而从对传统的
突破以及对自身生理、心理的认知

乃至行为比较，当下则是小孩越来
越向成人化靠拢，与大人的“隔阂”
越来越小，表现得像没有代沟似的，
就连幼儿园的小孩子们都觉得没有
个男朋友或女朋友很丢人呢。这其
实就像照相机的快门与光圈的复杂
配比变化一样，常人有时是越说越
糊涂的。

徐克老怪年前把《智取威虎山》
拍成了3D电影，带领梁家辉、张涵
予、佟丽娅等在林海雪原里秀了一
把炫技。影片中掺入了一个像《红高
粱》中讲述“我爷爷”的“我”一样的
角色，这个“我”是赴美留学的“红三
代”，是电影里被座山雕掠去当“压
寨夫人”的民女青莲的重外孙。比

《红高粱》更进一步的是，徐老怪还
让韩庚饰演的这个“我”在电影开头
与结尾都亲自出场，并且跨越时空，
让“我”与太姥姥、杨子荣、少剑波等
坐在一起吃团圆饭。这些桥段设计，
是很让我意外的。唯一的解释，就是
徐老怪想告诉观众：代沟不是个好
东西，传承是很重要的。

陈宝国、冯远征、牛莉领衔主演
的电视剧《老农民》也在2014年年底
开播。前几集中土得掉渣的中国农
村场景，对现在的年轻观众来说已
经越来越生疏了。这几年的抗日神
剧、宫斗剧等超现实的东西，虽然说
的事年代久远，但都是用高科技“武
装”起来的，甜腻腻的，让年轻人看
起来反倒觉得与当下没有陌生感，
无形之中却把真正触摸现实的作品
给淹没甚至消解了。这，无形中加大
了他们与父辈的代宽。从这里说开
去，衡量代宽的标准，就不仅仅是网
购与否、网游与否以及吃不吃肯德
基麦当劳、唱不唱《小苹果》那么简
单了。

梁实秋专门写过一篇长长的杂
文《代沟》，他列举《尚书·无逸》中一
段话，证明代沟古已有之：“相小人，
厥父母勤劳稼穑，厥子乃不知稼穑
之艰难，乃逸乃谚既诞。否则侮厥父
母曰：‘昔之人无闻知’。”大意是说：
请看一般小民，做父母的辛苦耕稼，
年轻一代不知生活艰难，只知享受
放荡，再不就是张口顶撞父母说：

“你们这些落伍的人，根本不懂事！”
他还列举我的同乡张公艺，其九代
同堂，“靠了一百多个忍字。其实九
代之间就有八条沟，沟下有沟，一代
历一代，那一百多个忍字还不是一
面倒，多半由下面一代承当？”我想，
今天拿出这段话来再读，仍然是并
不都能获得认可的。倒是他最后的
结论，中规中矩中听：沟是死的，人
是活的，代沟需要沟通。

正在写此文时，手机上跳出一
篇“微”文，大意是“我已经努力了”
这种话只是losers的自我安慰罢了，
是时候接受残酷的现实了：其实你
的努力一文不值！

我在想，我若不能接受这样的
话语，就证明我的代宽又在加大了。

(本文作者为大众日报高级编
辑）

【人生随想】

代宽几何
□王金龙

台湾学生的课外活动【社会观察】

□雨茂

如果学生经常能够组织参加各种集体活动，对塑造他们的社会责任感与健全人格
定有帮助，对培养他们独立思考、独立判断能力，促进领导能力的提升也会大有裨益。

国民党在台湾重新执政
以来，两岸不仅经济交流频
繁，文化教育交流的热度也很
高。据我了解，大陆很多高校
都与台湾的高校结对子，不仅
互派学者访问研修，学生到对
方的高校学习，学生之间的短
期交流也很普遍。来台湾后，
我去过两所大学演讲，与来台
的交换生有过沟通，并向台湾
的老师了解大陆交换学生的
学习情况。获得的情况喜忧参
半，台湾同行认为大陆来的同
学学习非常刻苦，严格遵守作
息时间，从不迟到早退，但不
大主动与老师沟通，参与社团
活动不太积极。大陆学生认
为，在台湾高校学习相对辛
苦，要做大量的作业、报告，与
台湾学生仅仅存在学习和生
活上的交流，思想认识上有隔
阂，无法深入交谈，很难融入
台湾社会。

三年前，我的一个学生参
加了中国大陆、台湾与韩国大
学生交流活动，地点在韩国。
她对我讲，大陆学生出国后普
遍腼腆害羞，不敢出面组织活
动，不知道与台湾地区及韩国
的学生谈什么，在主办方举办
的联欢会上，很少有学生能够
大大方方地表演节目，相反，
台湾地区与韩国的大学生却
很活跃，无论是学术交流还是
文艺联欢，他们都是主角，表

现积极主动。学生告诉我，每
到这个时候，她就尴尬不已，
感觉很无助、很自卑。据我所
知，外出交流的学生经过所在
学校层层选拔，都是品学兼优
的好学生，如果连他们都如此
表现，确实应该认真反思内地
大学人才培养的模式了。

去年7月初，我来台湾大学
研修，住在温州街，这里是著名
的文教区，人文气息浓厚，毗邻
台湾大学、台湾师范大学、台湾
科技大学、台北教育大学等高
校。晚饭后，我经常去最近的台
师大与台大校园散步，几乎每
晚都能看到两校的学生在组织
各种文艺、体育及论坛活动，报
告厅、礼堂、游泳馆、运动场灯
火辉煌，人头攒动。主办者都是
各种学生社团、协会，鲜见以官
方名义出面组织的活动。为了
争取更多的支持，学生团体还
会在校园内外散发传单，发表
慷慨激昂的演讲，甚至搞文艺
演出，以宣传各自的理念，积聚
人气。

不仅大学如此，中学也很
重视学生“德智体”全面发展。
一天晚上7点左右，我与朋友
途经一座广场，看到数百名中
学生正在搞类似于大陆所讲
的素质拓展活动，队伍在行进
中不断变换队形，看似混乱，
实际上却井然有序，一边还高
呼口号，可惜我们听不大懂。

我询问了一名在旁边休息的
女生，她是女子中学高中二年
级学生，她告诉我，她们每周
都要搞类似的集体活动（次数
并不固定）。我很好奇，高中二
年级课业负担很重了，此时应
该是在家里写作业的时段，怎
么有工夫搞这些户外活动呢？
她说，她们每天7：30到校上
课，中午有一个小时的午餐时
段，就在学校附近用餐（学校
没有食堂），下午4点放学，所
以有时间写作业、搞活动。我
比较了一下，我的孩子读初中
三年级，每天7：15到校，中午
有两个小时（夏秋季是两个半
小时）的午休时间，晚上6：10

放学，到家的时间接近7点，吃
完饭就得写作业，根本没有时
间参加户外活动。这必然带来
两个问题：一是锻炼时间极度
缺乏，身体严重透支；二是参
与集体活动少，不能培养在今
后的工作与生活中非常需要
的沟通协调能力与团队合作
精神，对领导能力（这是西方
学校教育中非常注重的能力，
大陆教育界很少有人意识到
它的重要性）的培养也极为不
利。

文化知识的学习并不是
全部，培养具有健全人格与和
谐精神的人是教育的最终目
的。蔡元培先生曾说：“教育是
帮助被教育的人，给他能发展

自己的能力，完成他的人格，
于人类文化上能尽一分子的
责任；不是把被教育的人造成
一种特别的器具，给抱有他种
目的的人去应用。”爱因斯坦
也说：“我认为应当反对把个
人当作死的工具来对待。学校
的目标始终应当是青年人在
离开学校时，是作为一个和谐
的人，而不是作为一个专家。”
针对学校教育，他还认为，“发
展独立思考和独立判断的一
般能力，应当始终放在首位”。
如果学生经常能够组织参加
各种集体活动，对塑造他们的
社会责任感与健全人格定有
帮助，对培养他们独立思考、
独立判断能力，促进领导能力
的提升也会大有裨益。

在大陆，常常有人呼吁要
把中小学生从繁重的课业负
担中解放出来，但实际上总是
徒劳，应试教育的模式就在那
里，谁投入的时间与精力多，
谁就是成功者，谁还在乎塑造
全面发展的人才呢！如果从个
人与国家长远发展的立场去
考量，只注重文化知识学习的
做法无异于杀鸡取卵、涸泽而
渔，也许只能培养听话的书呆
子，对培养具备健全人格、能
够独立思考与判断的负责任
的公民极为不利。

（本文作者为江苏师范大
学文学院副教授）
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投资有风险，囤金需要更谨慎【黄金销售手记之二】

□奚凤群
黄金价格在2014年持续疲软，而我的工作岗位又是直接面对终端的黄金销售，可想

而知，有多少想在低价时期买点黄金当硬通货的亲朋好友会奔我而来。

我终于迎来自己职场的
“黄金时代”，是在转岗到了
精炼厂市场部之后。之所以
这么说，是因为黄金价格在
2014年持续疲软，而我的工作
岗位又是直接面对终端的黄
金销售，可想而知，有多少想
在低价时期买点黄金当硬通
货的亲朋好友会奔我而来。

这一天，便有懂行的朋
友问我：“今天的基础金价是
多少？是不是到了可以囤点
的时候了？”

朋友提及的基础金价，指
的便是国际黄金交易价格，也
就是我们这些“专业人士”所说
的上海黄金交易所1号金的开
盘价。但在终端消费市场，无论
是投资金还是首饰金，消费者
看到的价格，都是基础金价加
上加工费、利润、税费后的实购
价格。这就是为什么开盘价300

元，金店的首饰却能卖到380

元，道理就在这里。
虽说咱们老百姓都懂“买

涨不买跌”的投资道理，可是，
耐不住黄金价格这么持续走
低，尤其是在2014年10月前后，
基础金价一度在235元/克左右
徘徊，更有一天跌到了228元/

克。于是，那段时间，我的电话
便成了热线，亲朋好友纷纷向
我探口风，“价格抄底了吧？”

“是不是该买进一些了？”“你们
回购价格是多少？”“是买浇铸
金还是工艺金？”……问题种
种，关心的无外乎都是自己的
投资与收益。

但是，这个时候，我通常都
是一盆凉水兜头泼下去，因为
我得把话说得刻薄一些，才能
打消他们这狂热的想要一夜暴
富的虚妄念头。包括自己的亲
弟弟，我也是毫不留情地将他
想赚那么一小把的心思给掐灭
得一干二净。

这一天刚上班，交易所还
没有开盘，弟弟便给我打来了
电话：“姐，我看昨天的价格是
232块，我和你弟妹商量了一

下，想买5万块钱的存着，明年
要是能涨到280块或是300块的，
这一年我们便能赚个万把块，
这可比存银行划算多了。”

弟弟倒是挺明白，知道浇
铸金是加工费最少的投资金，
换言之，同等基础价购入的金
条，浇铸金的利润总额相对最
多。但他毕竟只是普通的工薪
阶层，本就没有多少积蓄，我相
信5万块钱对他而言并不是小
数目。如果囤金赚了，皆大欢
喜，如果赔了呢？我绝对不能让
我弟弟冒此风险。

“别净想美事，这金价现
在这么不平稳，万一明年没
有涨，反而又跌了呢？”打消
他的念头我得循序渐进。

“不会的，肯定会涨的。
因为所有东西都在涨价，金
价没有理由跌起来没完没
了。”弟弟不吃我这一套。

“好吧，借你吉言，我也
希望金价呼呼大涨，就算卖
棵大白菜，也希望卖个高价
嘛。可是，你还记得我去年买
的那串金手链吧？”

“当然记得，你买的时候
好像是342块，20克花了快7000

块吧？”说到这儿弟弟突然哈
哈大笑，满腔里是对老姐我
投资失败的“嘲讽”。

“是呀，如果照现在的这个
金价计算，1克我就赔了100块，
20克就是2千块。如果你现在买
了200克，明年1克也掉了100，你
算算，你赔了多少？”我不待弟
弟反驳，又继续说道：“2万块
呀。你能带你儿子去多少趟游
乐场，能给爸妈买多少东西？”

“可是，要是1克赚了100

呢？我200克不是就能赚2万？”
弟弟依然执迷不悟。

“当年中国大妈们疯狂
囤金的时候，一定也不会想
到金价跌到300多块没止住，
一转眼还跌到了200多吧？假
设你现在230买进，明天便跌
到了220，你心里是不是便会
特别难受，怎么能一天的工

夫就赔掉2000块？当然，假设
明天涨到了250，你心里也会
特别难受，觉得今天买得太
少了，该把房子呀地呀都卖
了买成金子囤着……”

我的话音还没有落，弟
弟便配合地以恍然大悟的口
气替我继续说道：“姐，你是
不是还想告诉我，买这些金
子搁哪儿呀？总不能专门再
投资一个保险柜吧？也是一
笔不小的成本支出呢！”

我哈哈大笑，夸他果真聪
慧，不愧与我血脉相连。放下电
话没多久，大盘便报出了当天
的金价，我短信给弟弟说，看
看，又涨了吧？这涨涨跌跌的，
都不是你我百姓能预测和掌控
得了的。过日子，还是柴米油盐
安分守己最好。

当然，也有不为短期获
利想要长期持有的亲朋来找
我。比如A。

“我得把丑话说在前头，
赚了皆大欢喜，要是金价还
跌起来没完没了，咱可不能
翻脸不认人。”我义正词严。

“既然想要长期持有，自然
不会在乎这点蝇头小利。”A可
真够冠冕堂皇。“不过，我觉得
吧，这金价大跌是件好事。”

“什么？好事？”我瞠
目结舌，一脸被惊吓到
了的表情。

“当然是好事。黄
金价格暴跌，说明经

济金融泡沫正在消去，通胀风
险正在降低，实体经济也在回
归理性和本源。所以，只要不发
生严重的通缩状况，黄金下跌
预示的经济现象便绝对不是坏
现象。所以，这个时候囤金便是
硬道理。”A摆出他的经济学、
金融学、投资学专业理论。随
后，终于，A切入主题了：“所以，
我得多囤点，各种规格的浇铸
金，你给我凑个200万的吧。”

“200万？接近9公斤？”我有
些不敢置信，为A如此大手笔。

“没办法，有钱就是这么
任性！”A的脸上绷着一层笑，
声音故意轻微高亢，满脸有
钱就是不在乎的表情。

可是，即使如此，我还是
想殷切叮咛：投资有风险，囤
金需要更谨慎呀！

（本文作者供职于某大
型黄金企业，著有长篇小说

《国家利益》和《女人花》）
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